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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE du 1er avril 2023 
 
 

Rapport d’activité 2022  
intervention de Nicole Bryard, secrétaire 

 
Chers amis 
 
Le rapport d’activité, que je vous présente, concerne l’année 2022, sachant que notre période d’activité et la 

prise de nos adhésions se déroulent des mois de septembre à juin.   
 
Voici quelques chiffres :  
 Adhésions/inscriptions à ce jour : nous sommes 250 adhérents. 
 
Les ateliers.  
169 adhérents sont inscrits dans les ateliers. (Anglais 28, Français 20, Espagnol 28, Créativité 8, Encadrement 

4, Russe 2, Histoire 20, Peinture 10, Architecture 25, Géopolitique 24). 
Dans l’ensemble, la fréquentation des ateliers a notablement diminué, l’origine de cette baisse peut s’expliquer 

par cette période de postpandémie et compte-tenu de la tranche d’âge de nos adhérents. L’atelier Informatique a disparu 
faute de participants, ainsi que l’atelier « Science » qui n’a plus trouvé d’animateur ; enfin l’animatrice de notre 
atelier Philosophie a été contrainte, par des problèmes de santé, d’interrompre son activité. L’effectif de nos ateliers de 
langues : anglais, espagnol a diminué, les ateliers de créativité/dentelle et d’encadrement/cartonnage se maintiennent. 
Les ateliers : histoire, peinture, architecture connaissent une bonne fréquentation. Enfin, un nouvel atelier 
« géopolitique » créé à la rentrée 2022, rencontre un vif succès. Une note positive, nous avons accueilli deux nouveaux 
animateurs, en Espagnol et Géopolitique. 

 
Les conférences.  
En 2022, 15 conférences ont eu lieu.  

 
• Janvier :  

o « L’Afrique et les nouvelles routes de la soie » par Christian BOUQUET 
o « Il était une foi…e ou le foie d’hier et d’aujourd’hui » par Robert DIE  

• Mars :  
o « La fabuleuse épopée de nos fruits familiers » par Jean-Yves MAISONNEUVE 
o « Des neurones neufs tous les jours » par Olivier KAH  
o « Alexandre Dumas » par Michèle LAJARRIJE 

• Avril :  
o « Alexandrie la renaissante » par Marc BLANCHARD 
o « Notre Dame de Paris » par Claude GAUVARD 

• Mai :   
o « La Compagnie des Indes » par Luc CORLOUER 
o « Les États Généraux de 1789 » par Frédéric BIDOUZE 

• Septembre :  
o « Sur les pas de Karen Blixen » par Annie et François BART 

• Octobre : 
o « Picasso et le portrait » par Claudine RIOU 
o « Henri Guérin peintre et verrier » par Sophie GUERIN 

• Novembre : 
o « La politique française en Afrique » par Christian BOUQUET 
o « La Boétie humaniste » par Laurent GERBIER 

• Décembre : 
o « Eugène Delacroix » par Côme FABRE  

 
Nos conférenciers nous sont restés fidèles ; la participation aux conférences est très satisfaisante ; elle tourne 

entre 60 et 80 participants et peut aller jusqu’à 100 en fonction des sujets. 
 
L’information, la communication et les documents que vous recevez.  
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Notre site internet a évolué, il est constamment remis à jour et adapté. 
Outre les renseignements utiles qu’il fournit à ceux qui le visitent, il permet aux adhérents de réécouter les 

conférences et de retrouver les bulletins précédents. 
La newsletter dite « gazette », a continué à servir de lien ; environ 150 bulletins sont envoyés par voie 

électronique et 100 par la poste ; auxquels il faut ajouter les bulletins envoyés aux personnalités diverses et aux 
conférenciers.  

Nous continuons à apporter un soin particulier au contenu et à la présentation de notre bulletin semestriel, pour 
lequel nous avons un retour très positif. Enrichi d’articles, apprécié des conférenciers qui le reçoivent régulièrement et 
qui acceptent d’y contribuer, ce bulletin valorise l’image de notre association.  

Le tableau exhaustif de nos activités continue à paraître dès le mois de septembre dans l’Essor Sarladais. Les 
conférences sont annoncées dans la presse et nous travaillons avec le service communication de la mairie de Sarlat. 

Les dépliants distribués en ville et un large envoi du bulletin complètent notre activité de communication. 
Enfin, et pour conclure, nous avons pu respecter la tradition qui était d’inviter les animateurs d’ateliers, les 

responsables du matériel et des installations techniques ainsi que les membres du Conseil d’Administration, tous ceux 
qui s’engagent sans compter et de façon permanente, à partager un repas amical, le 14 avril 2022 au Pech Malet à 
Monfort. 

Je vous remercie. 
La secrétaire, Nicole BRYARD 

Rapport financier 2022 
intervention de Michel MORAND, trésorier 

Chers Amis, 

Les charges habituelles, assurance, accueil des conférenciers, etc… étant revenues à un niveau normal, 
et le nombre d’adhérents en diminution, ont entraîné un déficit dans le résultat de compte de cette année 2022. 
Vous constatez aussi une augmentation forte des dépenses techniques, ceci est dû à la modernisation des 
matériels audio et vidéo. Je n’ai prévu aucun chiffre concernant les excursions en 2023, car cela n’entre pas 
directement dans le fonctionnement de notre UTL. En définitive ce sont des entrées/sorties équivalentes dont 
l’équilibre est toujours à zéro. Notre UTL n’est pas en cessation de paiement, loin de là, nos réserves sont 
conséquentes. 

J’espère que le nombre de nos adhérents retrouvera son niveau d’avant la crise du (de la) « COVID » 
. 

Le trésorier, Michel MORAND 

Les chiffres sont communiqués dans la version papier du bulletin n° 78 de septembre 2023 

Rapport moral 2022/2023 
intervention de Geneviève FEURSTEIN-GARRIGOU, présidente 

Chers amis, 

Tout d’abord merci à vous qui continuez de manifester par votre présence ce matin votre fidélité à notre 
association.  

De votre fidélité, notre Université du Temps Libre en a bien besoin à l’image des très nombreuses associations 
qui subissent encore les conséquences de la pandémie et peinent à retrouver une dynamique. En effet ceux d’entre vous 
qui suivent de près la vie de notre association se souviennent sans doute de notre dernière assemblée générale le 9 avril 
2022. Que disions-nous ? Nous étions contents de nous retrouver, nous avions perdu un nombre important d’adhérents 
mais nous espérions un rebond significatif. Le bilan de cette année 2022 vient de vous être présenté. S’agissant des 
inscriptions nous avons perdu une centaine d’adhérents par comparaison avec la rentrée 2019. Malgré les choix 
financiers effectués pour fidéliser nos adhérents, à l’évidence, le confinement a laissé des traces durables. Le contexte 
sarladais, avec une baisse régulière de sa population, n’est pas non plus très favorable. On le constate s’agissant du 
nombre et de la fréquentation de certains ateliers. L’état de nos locaux, leur disponibilité, leur exiguïté, sur lesquels nous 
ne cessons d’attirer l’attention de la mairie, n’aident certes pas au bon fonctionnement de nos activités à l’exemple des 
ateliers de langues et de peinture. De plus, le principe du bénévolat auquel nous sommes attachés rend difficile, dans le 
contexte économique actuel, le recrutement d’animateurs pour la création d’ateliers qui pourraient répondre à des 
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attentes nouvelles. Des ateliers, comme ceux consacrés à l’informatique et aux sciences, ont fini par disparaitre, soit 
parce qu’ils exigeaient une participation personnelle importante, soit parce qu’ils ne correspondaient plus aux envies. 
Merci à ceux qui les ont animés avec persévérance pendant de nombreuses années. Cependant nous remarquons aussi 
des signes encourageants. L’atelier destiné aux étrangers qui veulent apprendre le français était mal parti : il est en train 
de renaître. Une professeure d’Espagnol de notre lycée, tout juste à la retraite, avait juré qu’on ne l’y prendrait plus, elle 
vient de nous rejoindre. Nos ateliers, que je qualifie de traditionnels, ceux de langues, de peinture, nos ateliers créatifs, 
certes, sont moins importants en nombre, mais poursuivent leurs activités en toute convivialité, ce qui est l’essentiel. La 
relève a été assurée.  

Après la lecture de ce rapport nous vous proposerons, comme je l’ai annoncé, une vidéo qui témoigne de 
l’activité importante de l’atelier Architecture et Patrimoine qui, outre ses travaux et les documents de qualité qu’il 
produit, il propose à tous les adhérents de l’association des sorties sur de thèmes liés à ses recherches. À son initiative 
mercredi 29 mars un rallye a permis à 14 équipages, près de 50 participants, de découvrir quelques trésors cachés de 
notre patrimoine. La fédération des UTL du Sud-Ouest, que nous accueillerons jeudi prochain, bénéficiera d’une visite 
guidée de Sarlat organisée par ce même atelier.  

Je rappelle les liens qui doivent exister entre les ateliers : la possibilité d’échanger sur nos recherches, d’assister 
à des présentations faites pas d’autres ateliers, de présenter un sujet dans un autre atelier que le sien, dans la mesure où 
nous pouvons trouver des sujets communs. L’atelier Patrimoine et Architecture et l’atelier d’Histoire mettent par 
exemple en œuvre des projets communs.  

Enfin félicitons nous de la récente création d’un atelier de Géopolitique qui a rapidement trouvé son public et 
qui répond aux préoccupations actuelles de nos concitoyens.  

Nos ateliers, pour bien fonctionner, demandent de la part des animateurs de l’engagement, de l’initiative et du 
dévouement. Ils n’ont, pour les encourager à persévérer, que la constatation de la présence assidue et si possible active 
des participants. Souhaitons qu’avec le temps nos ateliers se repeuplent car ils sont la trame d’une vraie vie associative 
au quotidien.  

Fort heureusement, après ce tableau un peu en demi-teinte, nous avons un grand sujet de satisfaction nos 
conférences : leur qualité, leur variété, leur actualité, la présence d’un large public qui va au-delà de nos propres 
adhérents. Nos conférenciers, tous bénévoles, viennent parfois de loin et nous sont fidèles car ils sont heureux de notre 
accueil tant sur le plan technique qu’amical. C’est bien volontiers que, pour beaucoup, ils acceptent d’enrichir notre 
bulletin par des articles d’un haut niveau ou des comptes rendus. Ils méritent que nous leur manifestions notre 
reconnaissance par notre assiduité. Enfin obtenir un pareil succès n’est pas le fruit du hasard, cela signifie beaucoup de 
relations entretenues et un carnet d’adresses qu’il faut constamment renouveler. En effet malheureusement certains 
conférenciers, devenus des amis, sont contraints de nous abandonner. Nous sommes toujours en recherche de contacts 
qui pourraient être intéressants et nous pouvons aussi trouver en nous-mêmes nos propres ressources. Si nous nous 
réjouissons que des universitaires apportent leur concours à notre programme de conférences, il y a aussi des amateurs 
éclairés. Je vous demande d’y penser. 

Nicole dans son rapport d’activité a décrit avec précision la part que représente l’information et la 
communication. Je n’y reviens donc pas sinon pour souligner que cela représente un travail important et quasi quotidien. 
Parmi les travaux essentiels à la bonne marche d’une association il y a le secrétariat qui demande de la rigueur et de la 
disponibilité. Je voudrais remercier Nicole qui a assuré les fonctions de secrétaire pendant plusieurs années en même 
temps qu’elle animait avec succès l’enseignement du Français pour les étrangers. Elle quitte le Périgord pour aller 
découvrir une autre belle région, la Bretagne.  

Bon vent Nicole ! Nous n’oublierons pas tout ce que tu as apporté à notre association.  
Tu m’offres une transition pour souligner qu’une équipe solide dont tu as fait partie, a par le passé comme 

aujourd’hui, soutenu notre association qui a 40 ans puisque paraît-il elle serait née en 1983. Cela représente 
approximativement 640 conférences. Je n’ai pas les éléments pour faire le compte des très nombreux voyages organisés, 
excursions, sorties qui ont enrichi la vie de notre association. Je ne pourrai non plus pas compter les heures 
d’enseignement données chaque semaine par des professeurs bénévoles ou des animateurs dévoués. Notre association a 
beaucoup changé, elle a même changé de nom. Je dois dire que ce fut une heureuse idée. Au fil du temps des hommes 
et des femmes de valeur l’ont fait évoluer car ils avaient la conviction que l’engagement et le partage est source 
d’enrichissement personnel. Nous avons de bons atouts pour qu’elle reparte d’un bon pied mais cela ne pourra se faire 
que si nous ne nous transformons pas en une association composée de consommateurs. Il faut, je le disais déjà l’an 
dernier, que chaque adhérent, dans la mesure de ses compétences, prenne sa part du projet commun du développement 
de notre association. N’oubliez pas notre devise inscrite sur notre site, elle est à la fois modeste et ambitieuse : « Partager 
ce qu’on sait, et ainsi se faire plaisir ensemble ». Je ne doute pas que notre association puisse compter sur vous pour son 
avenir. 

 
La présidente, Geneviève FEURSTEIN-GARRIGOU 


